



# TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



8/opinión

VAYA IDEA la que tiene **Andrés Manuel López Obrador** de lo que significa fomentar la competencia.

SU AMAGO de que abrirá a las **aerolíneas internacionales** la posibilidad de ofrecer vuelos comerciales nacionales si las **empresas mexicanas** no bajan el precio de sus boletos es una muestra más de que lo suyo es imponer y no negociar.

ASÍ COMO está imponiendo el cierre a los vuelos de carga en el **AICM** y como ha intentado desde hace meses obligar a las aerolíneas a usar el **AIFA**, ahora pretende que las tarifas aéreas bajen por decreto.

PARA COLMO, sigue con la idea de echar a andar una aerolínea estatal, la revivida **Mexicana**, operada por el **Ejército** y el **sindicato** de esa fallida empresa, lo que provocaría un mayor desequilibrio en ese mercado.

Y AUNQUE nadie puede estar en contra de que bajen los precios de los boletos de avión, el costo de hacerlo por la fuerza podría generar pérdidas irreparables para la industria aérea mexicana.

...

¿ADIVINEN quién será la próxima ponente en el seminario permanente **"Vuelta a Marx"** patrocinado por el **gobierno de México** y el **Conacyt**?

PUES NI más ni menos que la tesorera de la Federación, **Elvira Concheiro**, quien abordará el 15 de febrero el tema "Marx y la cuestión política hoy", teniendo como moderador al director del **CIDE** y artífice del desmantelamiento de ese centro de investigación, **José Antonio Romero Tellaache**.

ENTRE las recomendaciones de la **SEP** para que los maestros lean "El Capital" y la tesorera disertando sobre el padre del comunismo, ya nada más falta que **Karl Marx** aparezca... ¡en las monedas de un peso!

...

COMO era de esperarse, **Claudia Sheinbaum** argumentó tener "otros datos" para tratar de desacreditar las evidencias de la compra irregular y con sobreprecio de **102 trolebuses** hecha por su administración.

DE ACUERDO con la jefa de Gobierno, la razón por la que resultó favorecida la empresa china **Yutong** en la licitación de esos vehículos eléctricos fue que su competidora mexicana **Hidromex** -que hubiera cobrado 93 millones de pesos menos- incumplía con "criterios técnicos".

LO RARO es que las irregularidades cometidas por la compañía beneficiada con el contrato por **mil 217 millones de pesos**, y que fueron objeto de quejas formales durante el proceso de licitación, no les parecieron relevantes a los convocantes, quienes las dejaron pasar sin más, lo que afectó a uno de los postores.

¿PUES qué no se supone que la sustitución de importaciones y la vocación de darles preferencia a las **empresas mexicanas** son dos de los pilares económicos de la **4T**? Es pregunta que está en chino contestar.



## línea10

DEMIS FUENTES

13/0010104

Vaya idea la que tiene **Andrés Manuel López Obrador** de lo que significa fomentar la competencia.

Su amago de que abrirá a las aerolíneas internacionales la posibilidad de ofrecer vuelos comerciales nacionales si las empresas mexicanas no bajan el precio de sus boletos es una muestra más de que lo suyo es imponer y no negociar.

Así como está imponiendo el cierre a los vuelos de carga en el AICM y como ha intentado desde hace meses obligar a las aerolíneas a usar el AIFA, ahora pretende que las tarifas aéreas bajen por decreto.

Para colmo, sigue con la idea de echar a andar una aerolínea estatal, la revivida Mexicana, operada por el Ejército y el sindicato de esa fallida empresa lo que provocaría un mayor desequilibrio en ese mercado.

Y aunque nadie puede estar en contra de que bajen los precios de los boletos de avión, el costo de hacerlo por la fuerza podría generar pérdidas irreparables para la industria aérea mexicana.

Como era de esperarse, **Claudia Sheinbaum** argumentó tener "otros datos" para tratar de desacreditar las evidencias de la compra irregular y con sobreprecio de 102 trolebuses hecha por su administración.

De acuerdo con la Jefa de Gobierno, la razón por la que resultó favorecida la empresa china Yutong en la licitación de esos vehículos eléctricos fue que su competidora mexicana Hidromex --que hubiera cobrado 93 millones de pesos menos-- incumplía con "criterios técnicos".

Lo raro es que las irregularidades cometidas por la compañía beneficiada con el contrato por mil 217 millones de pesos y que fueron objeto de quejas formales durante el proceso de licitación no le parecieran relevantes a los convocantes quienes las dejaron pasar sin más, lo que afectó a uno de los postores.

¿Pues qué no se supone que la sustitución de importaciones y la vocación de darle preferencia a las empresas mexicanas son dos de los pilares económicos de la 4T? Es pregunta que está en chino contestar.

demisfuentes@reforma.com



# EL CABALLITO

10 MET

## ¿Una nueva cloaca en la CDMX?

:::: Sin abundar mucho en los detalles, la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, comentó que la administración de la CDMX se encuentra en medio de un juicio internacional, derivado de la instalación de tabletas electrónicas en taxis, programa que fue anunciado por la Secretaría de Movilidad, entonces a cargo de **Héctor Serrano**, en la administración de **Miguel Ángel Mancera**. Esta sustitución de los taxímetros por tabletas operaría haciendo un cobro porcentual al usuario y otro al taxista, a semejanza de Uber o Cabify. Doña Claudia afirmó que pese a que la empresa involucrada ha solicitado millones de dólares, no van a ganar, pues ella cuenta con el respaldo necesario para salir adelante de este litigio.



FOTOS: TWITTER

Héctor Serrano

## Ciclovia en vilo

:::: A lo largo de esta semana, en EL UNIVERSAL le dimos cuenta de las protestas vecinales que desató la construcción de la Ciclovia Metropolitana, que conectará a la Ciudad de México con el Estado de México. Habitantes del municipio de Naucalpan aseguran que más que beneficios



Luis Gilberto Limón

el ciclocarril traerá problemas viales a la zona, mientras que los activistas la defienden. Pues ayer, quien decidió meterse en este embrollo fue el secretario de Movilidad, **Andrés Lajous**, quien aseguró que la obra tiene un avance de 50% e incluso comentó que su homólogo en el Estado de México, **Luis Gilberto Limón**, había tenido contacto con los inconformes. Ahora la pregunta es: ¿A qué acuerdo habrá llegado don Gilberto?, ¿será que se modificará el trazo como pidieron los vecinos?

## Dan luz verde a candidato independiente

:::: La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ordenó al Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) otorgarle la calidad de aspirante a la candidatura independiente para gobernador a **José Adolfo Murat Macías**, con ello podrá seguir recabando firmas ciudadanas para registrarse. El IEEM en su momento determinó que era improcedente su solicitud porque el Código Electoral local prohíbe que las personas que participaron como candidatos de un partido político en el proceso electoral anterior se registren por la vía independiente. Murat fue candidato externo a alcalde de Naucalpan por Movimiento Ciudadano en 2021. Los magistrados **Mónica Soto**, **Indalfer Infante** y **José Luis Vargas** votaron en contra de la propuesta presentada por el magistrado presidente **Reyes Rodríguez Mondragón**.



## JUAN PABLO BECERRA-ACOSTA

DOBLE FONDO



### Quiero la Presidencia, *CA* voy con el Escorpión Dorado...

**Y**o no sabía quién era Escorpión Dorado. Lo tuve que averiguar esta semana: por si usted tampoco estaba enterado, es un poderoso youtuber mexicano de 41 años que tiene 9.2 millones de seguidores en su página denominada *Peluche en el estuche*. Sí, así de elegante se llama. El caballero echa mano de un método de entrevistas que no es nuevo, ya que resulta habitual en otros países y previamente había sido utilizado en México: aparece en un vehículo, conduce por algunas calles, y durante el periplo charla con sus invitados.

La diferencia con un entrevistador inglés es que este señor, de nombre Alex Montiel, va enmascarado de luchador y su personaje es grosero, irreverente, majadero, machote, diría que misógino, y conecta muy bien con tanta gente porque tira las netas que cualquiera quisiera lanzarle a quienes osan treparse en su camionetota.

¿Cuál es la relevancia —hoy— de este Escorpión Dorado? Que inauguró la carpa 2024, el circo de la política mexicana en su más rebuscada expresión. ¿Cómo lo hizo? Fácil, invitó a Claudia Shein-

baum, la favorita para suceder a Andrés Manuel López Obrador, para que subiera a su camioneta y ella, a la búsqueda de simpatías luego de tantos reveses, aceptó. Una personalidad usualmente fría como la Jefa de Gobierno, que suele ser sobria, parca, no parecía la persona ideal para exponerse a semejante vodevil de peladeces, probables albures, e incluso insinuaciones poco gentiles y dos que tres buenos momentos de inteligencia humorística (<https://www.youtube.com/watch?v=RBpcTtE9bpk>).

La estrategia de la Jefa de Gobierno de mostrarse vulnerable, de estar a merced de un enmascarado y sus súbitas y léperas ocurrencias, de aguantar preguntas sin filtros (hasta sobre su vida privada), incluso de llevar al personaje a la intimidad de su oficina después del road trip, todo para sacudirse la imagen acartonada que la acompañaba, fue de altísimo riesgo y el ex-

perimento le salió aceptablemente bien, pero nos exhibió nítidamente que ella y sus compañeros de partido están dispuestos a hacer todo (lo que sea, incluida la posibilidad de recibir una despiadada humillación), con tal de alzarse con la candidatura presidencial de Morena, lo que probablemente conducirá a uno de ellos a Palacio Nacional.

Luego de observar a Claudia tan metida en el show, tan decidida a cambiarse a ella misma en aras de ganar la Presidencia, tuve dos sensaciones: la primera fue como una especie de alivio porque no le fue tan mal (en varios momentos, ya relajada, realmente parecía gozar la travesía y se carcajeaba), y porque ciertamente se ha vuelto más natural, como en la plenaria de Morena, donde mejoró su forma de hablar y de aplomarse en un escenario (<https://www.youtube.com/watch?v=n0JwrVjAAnc>).

Y la segunda sensación que tuve fue como de desasosiego, una percepción pesimista en el sentido de que los políticos mexicanos de esta segunda década del siglo han trivializado todo a punta de confrontaciones estériles, de polarizaciones incesantes, de vaciedad discursiva, y que por ello estamos ante una interminable farsa donde las ideas cedieron su espacio para circunscribirse a la nada: Twitter, Facebook, YouTube y TikTok.

Ahí, en esos despiadados y salvajes campos de batalla de la banalidad política y la fugacidad mental, yace la esencia de cartón de la vida política mexicana, cada vez más alejada de los tantos problemas que padecen las mujeres y los hombres de este país tan desigual y criminalizado.

Felicidades, Damas y Caballeros de Morena, PRI, PAN, Movimiento Ciudadano y anexas, gocen mucho la vaciedad que les depara su dorado mundo escorpión. Mientras, no se preocupen, ya nos la sabemos, que se joda México.

*Y si quiere, lector, vaya a la versión digital de esta columna, donde charlo con una IA sobre estos temas...* ●

**En esos campos de batalla de la banalidad política,  
yace la esencia de cartón de la vida política mexicana.**



## Rozones

2 TUF

### ¿La justicia o el derecho?

Y fue el Presidente, quien ha dejado claro que para él es más importante la justicia que el derecho, que ayer en la mañana aludió a unas declaraciones de **Ricardo Monreal**, pues el zacatecano refirió que prefiere la ley. El mandatario aclaró que vio los dichos del senador como una réplica y luego reiteró su posición. Sin embargo, el legislador no dejó pasar la ocasión y respondió que la diferencia entre lo legal y lo justo es antigua, pero que en los nuevos tiempos lo legal también debe ser justo o lo justo debe ser igualmente legal. Dijo coincidir con el tabasqueño en que en un "Estado de derecha" se encasilla la justicia a la norma escrita y la legitimidad a lo legal, lo que llega a ser un problema de injusticia. En el país, agregó, la democracia y el Estado de derecho se harán realidad cuando lo legal sea legítimo y la base de la justicia sea el derecho. ¿Qué tal? ¿Bajó bien el balón?

### Punch de la CDMX en turismo

Y en estos días de puente largo, nos recomiendan echar un vistazo a un dato interesante sobre la Ciudad de México. Y es que resulta que la capital está ubicada en el octavo lugar de ciudades con mayor impacto económico proveniente de la actividad turística, según dio cuenta la Jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, con datos del World Travel and Tourism Council 2022. Antes sólo están París, Beijing, Orlando, Shanghai, Las Vegas, Nueva York y Tokio. Este impacto no sólo se da a nivel local, sino que también tiene reflejo a nivel nacional, pues si se observan la misma medición por país, México sólo se encuentra debajo de naciones como Estados Unidos, China, Alemania, Japón e Italia. Por cierto que una opción que podría recaer en el apoyo a las nuevas formas de viajar, en las que Airbnb ha adquirido relevancia. Esa vía le representó a la CDMX una cifra de 5 mil 471 millones de pesos en aportación al PIB en 2021. Ahí el dato.

### "Orgullosos de la gobernadora"

Y fue el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, quien dio cuenta de indicadores relevantes de la gestión de la gobernadora de Tlaxcala, **Lorena Cuéllar**, a quien se ubicó como una de las mandatarias mejor calificadas en el país. "Nos sentimos orgullosos de ella y es por eso por lo que estamos en permanente comunicación, para coadyuvar con la administración estatal", expresó el funcionario. Algunos de los indicadores referidos son en materia de seguridad: la reducción del delito de secuestro, con lo que Tlaxcala de estar en quinto o sexto lugar hoy se encuentra en el 29; la baja consistente en delitos como robo, robo con violencia, robo a casa-habitación, a transeúnte, extorsión... "La gobernadora está dedicada las 24 horas del día para garantizar la seguridad de sus ciudadanos", señaló el encargado de la política interna que, es sabido, tiene buenos datos en la mano. Así que en este caso los elogios son merecidos.



### Marina del Pilar, México y EU

Y donde ayer vieron un trabajo coordinado que está generando sinergias relevantes fue en Baja California, donde la gobernadora morenista **Marina del Pilar Ávila** recibió al embajador de Estados Unidos en México, **Ken Salazar**. En Mexicali, nos comentan, ambos supervisaron las obras de modernización de la infraestructura de los cruces fronterizos que se están efectuando entre la capital bajacaliforniana y Calexico. Lo anterior, con el propósito de agilizar el tránsito de personas y mercancías entre México y el país vecino. Por cierto que destacó, nos comentan, el respaldo absoluto de la mandataria de la entidad fronteriza a estas tareas, mediante las obras complementarias del programa Respira, que es uno de los ejes en su gobierno.

### La hace en grande San Luis Potosí

Y resulta que el gobernador de San Luis Potosí, **Ricardo Gallardo**, se anotó uno de los aciertos más importantes de su administración: conseguir una inversión de 800 millones de euros por parte de BMW, firma que empleará esos recursos en la ampliación de la planta que tiene en el estado. Esta decisión abre un panorama positivo y de mayores inversiones, ya que se generarán mil empleos directos y más de dos mil indirectos con la llegada de otras empresas de proveeduría. Ayer tuvo lugar el anuncio formal en las instalaciones de BMW donde se dieron cita, por la relevancia del asunto, el Presidente **López Obrador**, el gobernador Gallardo, el canciller **Marcelo Ebrard**, **Milan Nedeljkovic**, miembro del Consejo para Producción de BMW y **Harald Gottsche**, presidente y CEO de BMW. Enhorabuena.

### Las batallas de María Elena

Quien no deja de dar la batalla para que se haga justicia en su caso es la saxofonista **María Elena Ríos**, víctima de un ataque con ácido por el que se encuentra preso **Juan Vera Carrizal**. Esta vez fue la sala sexta del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Oaxaca, la que determinó que no es procedente reclasificar el delito por el que se procesa al detenido, para que pase de intento de feminicidio, a lesiones. Sigue pendiente que la justicia resuelva sobre un amparo mediante el cual Vera Carrizal busca seguir el juicio en prisión domiciliaria. María Elena ha asumido ahora como una causa de lucha el que se entienda que los ataques con ácido no pueden considerarse lesiones, porque con un ataque tan brutal como éste, aclaró, "nos intentan matar".



## Benito Juárez

10/c041

Pues van por todo, y es el caso de la organización "SUMA Construyendo Sociedad", que pretende ir más allá para intentar desbancar al PAN en uno de sus bastiones que es la alcaldía BJ, en donde obtuvo poco más de 172 mil votos en la pasada elección.

La tarea no será nada fácil para una alcaldía que es netamente blanquiazul; el diputado de Morena, Janecario Lozano, fue el encargado de tomar protesta a los comités que apoyarán a la Jefa Claudia, para continuar con la Cuarta Transformación.

En esta toma de protesta de los comités, estuvieron Juan Rubio, líder del Sindicato de Trabajadores del Gobierno de la Ciudad de México y Hugo Manuel Bautista, líder del sindicato de la Red de Transporte de Pasajeros (RTP), quienes forman par-

te de la organización SUMA Construyendo Sociedad. Será interesante ver cómo enfrentarán a una verdadera ola azul que es fuerte en al menos otras 3 alcaldías.

Y luego de que la Oficina de la Representante Comercial de EU, incluyó recientemente al Barrio Bravo de Tepito en su lista negra de Mercados Notorios para Falsificación y Piratería, la Jefa Claudia salió al quite al señalar que se trabaja en erradicar las causas que fomentan la violencia y la delincuencia ahí. Desde programas sociales, fomento del deporte y combate a bandas delictivas.



EL SANTO OFICIO

JOSÉ LUIS  
MARTÍNEZ S.

2/Alfrenta



Elogio de la  
oposición

**E**l cartujo se entretiene mirando a los comediantes de la 4T en su búsqueda de la candidatura a la presidencia de la República. Hacen de todo para llamar la atención: cantan, bailan, presumen sus peluches y sus porras y, en toda ocasión, dan gracias al señor su dios por los favores recibidos, entre ellos haber sido bendecidos como *corcholatas*.

Esta semana, en una *chacotera* entrevista con *El Escorpión Dorado*, *youtuber* con un gran número de seguidores, Claudia Sheinbaum habló del *Metro*, de sus aspiraciones, de sus frecuentes viajes fuera de la ciudad, de las encuestas, de su hoda y de la oposición, a la cual le atizó un rotundo “no pinta”.

¿Quién podría contradecirla? En los partidos de la coalición Va por México pocos se salvan, y no precisamente sus dirigentes, entrampados en la demagogía, la ineficacia, la mentira, el insufrible protagonismo. ¿Quién les compraría un coche usado a Alejandro Moreno o Marko Cortés? ¿Quién se fiaría de un cartucho quemado como Jesús Zambano? ¿Y en Movimiento Ciudadano, en quién podría depositarse la confianza para guiar la urgente reconstrucción de la vida institucional en el país? En nadie. *No pintan*.

El historiador francés François Dosse, en una entrevista con David Noria para el suplemento *Laberinto* (gene-

rosamente citada por Gil Gamés), al comentar el concepto de historicidad creado por François Hartog, explica: “¿Qué es un régimen de historicidad? Es la relación entre el pasado, el presente y el porvenir. Ahora en América Latina o en Europa, conocemos una crisis de porvenir, crisis de futuro, crisis de proyecto de sociedad”. Fracasaron las utopías —dice— y se derrumbaron los sueños; hoy en el pasado ya no se buscan los cimientos del futuro sino la nostalgia, la melancolía del poder.

Nadie, excepto los  
zoquetes o cretinos,  
puede negarlo

En el México de las últimas décadas, la oposición con Cuauhtémoc Cárdenas conquistó el anhelo de elecciones libres y alternancia

democrática. Emblemático líder de aquella oposición en la cual se establecía una genuina relación entre la memoria y el futuro, tiene bien ganado su lugar en la historia y esto nadie, excepto los zoquetes o cretinos, puede negarlo.

Queridos cinco lectores, El Santo Oficio los colma de bendiciones. El Señor esté con ustedes. Amén. —



## BAJO RESERVA

### El rescate de Pablo Amílcar Sandoval

2 A  
: Nos cuentan que quien al parecer está siendo rescatado por el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, es **Pablo Amílcar Sandoval**. Nos recuerdan que el



Pablo Amílcar Sandoval

ARCHIVO EL UNIVERSAL

exaspirante al gobierno de Guerrero fue prácticamente linchado en la mañana por oponerse a **Félix Salgado** y su clan, encabezado por la exsecretaria de la Función Pública, **Irma Eréndira Sandoval**, y su esposo **John Ackerman**, casi salió del paraíso de la 4T. Ahora, nos hacen ver, don Adán Augusto lo planeó en Tlaxcala y dijo que "es uno de los mayores expertos en técnica legislativa, no nada más en la Cámara de Diputados, sino en la historia moderna del país". ¿Tendrá que ver con alianzas para el 2024?

### El agradecimiento a García Harfuch

: Y hablando de grupos morenistas, nos comentan que uno de ellos, con fuerza en Palacio Nacional, tomó nota de la intervención del secretario de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México, **Omar García Harfuch**, en un caso de extorsión a una familia amiga del expresi-

dente **Felipe Calderón Hinojosa**. Resulta que a principios de enero, don Felipe publicó en Twitter su agradecimiento personal al jefe de la policía capitalina por haber intervenido para desactivar un secuestro virtual contra sus amigos, de los que no mencionó los nombres. El mensaje, nos hacen ver, activó a dicho grupo interno que ya está enfocado en la competencia por la que consideran la segunda candidatura más importante después de la presidencial: la de la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Mientras don Omar aparece bien posicionado en las mediciones rumbo al 2024, hay un bando que se ocupa de recordar cada vez que puede su paso como mando de la Policía Federal en el sexenio calderonista. ¿Será que quita puntos evitar delitos, si los afectados son "adversarios" del actual gobierno?

### Silencio de los partidos ante la marcha contra el Plan B

: Nos hacen ver que en la nueva convocatoria ciudadana a movilizarse contra el Plan B de la Reforma Electoral, hay un silencio que llama la atención. Mientras el llamado de las asociaciones de la sociedad civil agrupadas en Unid@s ya se replicó en más de 30 ciudades, y podrían sumarse más en los siguientes días, los que han evitado dar una posición son los partidos políticos que formaron parte de la movilización de noviembre pasado en defensa del Instituto Nacional Electoral ¿Será que esta vez no acompañarán la causa?



ARTICULISTA  
INVITADO

ÁNGEL  
AGUIRRE  
RIVERO\*

3/A Frente



## Coalición social demócrata: MC y PRD

**E**l PRD debe reflexionar el papel que debe jugar en el proceso electoral de 2024, y actuar con dignidad y decoro. Lo que significa que tal vez sea mejor salirse de la alianza Va por México, y buscar a Movimiento Ciudadano, que sería una compañía natural, a la luz del trato poco digno que le han dado el PAN y el PRI.

Es momento que el PRD retome su camino y convicciones, buscando una alianza con un partido social demócrata como es MC. Esta posible coalición les redituaria mejores resultados a ambos, que ir con el PRI y PAN que siempre suelen llevar ventajas en este tipo de asociaciones.

En política, se es demócrata o no se es, y en Va por México los albazos y agandalles no pueden ser argumento en la definición de candidatos, se enviarían señales equivocadas a una nación que ha perdido la confianza en los partidos "tradicionales".

La política es una caja de cristal transparente, donde se descubren con facilidad las entrelíneas de las declaraciones, de los posicionamientos cargados de poses. Y si se hace lo que critica, si se recurre a una decisión cupular, la incongruencia queda al descubierto: es el apetito por el poder,

sólo eso.

Por eso, considero una desafortunada salida en falso, el acuerdo entre los partidos Acción Nacional y PRI, para nominar candidato o candidata en la elección de la Jefatura de Gobierno en Ciudad de México y a la Presidencia de la República.

¿Cuál es el miedo a seguir un procedimiento democrático donde se comparen

los perfiles de Beatriz Paredes Rangel, Enrique de la Madrid Cordero en el PRI; al que se sumen los que a mi juicio son punteros en el PAN: Santiago Creel Miranda, Mauricio Vila Dosal, Lily Téllez García y Ricardo Anaya Cortés y los perredistas Silvano Aureoles Conejo y Miguel Ángel Mancera Espinosa, y eventualmente se sumen a la terna por Movimiento Ciudadano los neoleonenses Luis Donald Colosio Riojas y Samuel García Sepúlveda?

Cada uno de ellos tiene las prendas suficientes para ser nominado@ candidato@ a la presidencia de la República, y más aún, a presentar propuestas sobre el rumbo que debe seguir México.

¿Tiene futuro la alianza?, ¿necesita el país una opción que haga contrapeso a la cuarta transformación? Está por verse, siempre y cuando se comprenda lo que ocurrió en 2018 y en 2021, las razones de los electores siempre serán válidas, son un mandato de cambio en el país.

¿No sería mejor como ya se ha dicho en muchos foros, que la alianza elabore una propuesta que dé respuesta a la circunstancia que atraviesa el país?

¿Y que los precandidatos que menciono (a los que podrían sumarse persona-

jes de la sociedad civil), encuentren reglas claras de participación política?

¿Por qué no buscar hacer empatía con las clases medias, el sector académico, con el círculo rojo intelectual, con muchas ONG, asociaciones civiles y clase empresarial?

Si no se abre la alianza a la participación democrática, ¿cuál sería entonces la propuesta de cambio para los electores, si se recurre a prácticas del pasado?, no reconocer una verdad tan simple es ceguera.

Como siempre se ha dicho, las victorias ni las derrotas son para siempre, y en seis años hay franjas de ciudadanos que se preguntan si el país va en la dirección correcta.

Estamos a un año de la elección, la alianza Va por México tendrá que tomar decisiones cuyo procesamiento será complejo, pero es mejor asumir el reto y establecer una hoja de ruta. O apostar de antemano a la derrota.

Y el PRD en esta coyuntura tiene que valorar con cuidado una decisión en la que está en juego su recomposición o extinción como partido político. ■

\* EX GOBERNADOR DE GUERRERO